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民国期间丰县历任县长（民政长、知事）勘误补遗（三）

（上接2019年 12月 4日 6版）

吴鹏，字凌香，河南人。民国八
年，在江苏省府任职，与史树璋为同
僚。他在丰署理丰县知事仅三月，
走马观花，毫无成绩可言。民国九
年一月署理萧县知事。他在萧县因
侵 吞 地 方 灾 款 一 万 余 元 ，激 起 公
愤。萧县各界纷纷上省府控告，特
别是萧县教育界为此通电全国，吴
鹏因此被调离萧县，由他的同僚史
树璋署理萧县。这位史树璋不久亦
将登场丰县。此后，吴鹏从容先后
任沭阳、句容、崇明、江阴知事。吴
鹏肯定是一位八面玲珑的人，但是
也反映了此时的吏治腐败到什么程
度，公理被践踏到何许境地。

十、余家谟：委署丰县知事（民
国九年一月至民国十一年八月）

余家谟任丰期间，也是多事之
秋，关于他的记载也很丰富。

民国九年一月十日《申报》：“李
督昨委窦士起充本公署特设二等副
官，又加给调署丰县知事余家谟军
法官衔。”

民国十年四月四日《时报》：“丰
县知事余家谟迭次被控，日前县公
署忽又被焚，王省长决将余调省察
看，有改委喻某前往代理说。”

民国十一年五月九日《时报》：
“丰县因发行纸币罢市。江北丰县
知事余家谟，以该县警察警备队饷
款无着，经地方财政经理局发行纸
币以资维持。该县学生联合会以此
举破坏地方金融，出而反对。前日，
经一高教员刘得显萃美、校长刘叔
箴、艺校工师王观涛率领学生二百
余人游行街市表示反对。讵行至县
署，方欲入内面见余知事，请求取消
前议。忽由署内涌出警察警队四五
十人，各持木棍，将学生凶殴。一时
二百余学生迫得四面逃避，受伤者
颇多，市面秩序顿即大乱，各商号亦
异常愤激，一律罢市加入反对。若
何解决，日来尚未得有确息也。”

民 国 十 一 年 四 月 十 一 日《时
报》：“丰县公益会会长侯宗洲、公民
王景山等呈控县知事籍灾浮征，财
政严厅长已预备派员彻查。”

民国十一年五月二十七日《时
报》：“本月 25 日，苏省临时议会召
开，孙基士等提议查办丰县知事余
家谟昏庸贪婪、扰患地方紧急动议
案，亦提前讨论结果，亦径咨省长庞
振干等提议查办。”

民 国 十 一 年 五 月 三 十 日《时
报》：“省议会因在省人数不足，现定
六月一日开。……丰县绅董孙隽藩
具呈省署，陈述知事余家谟吞没公
款，请彻查惩办。”

民 国 十 一 年 六 月 十 五 日《时
报》：“详查余知事控案，丰县知事余
家谟，屡经丰人控告浮征税赋、侵吞
公款，王省长特令徐海道尹朱振仪
就近详查具复，以凭核办，刻朱道尹
已派员赴丰详查矣。”

民 国 十 一 年 八 月 十 三 日《申
报》：“省署昨日牌示，署丰县知事余
家谟调省另候差委，遗缺以候补知
事宋瑞霖署理。”

民国十一年十二月十六日《时
报》：“丰县公益会会长侯宗洲呈控
前任县知事余家谟浮收赃款，请派

员三面会算，韩省长已饬令财政厅
核办。”

民国十一年十二月二十日《新
闻报》：“前任丰县知事之犯脏。前
任丰县知事余家谟犯脏至十万之
巨，经该县公民谢伯纯、刘坤元等来
省呈控，其文云：公民等于本年二月
间，以丰县知事余家谟在丰两年有
余，搜刮民脂，显明昭著者，数至十
万之巨。计八九两年，浮徵可查者，
不过一万余串，地方人士以数不过
巨，尚能可忍。至十年，丰县水灾奇
重，秋勘成数，止五分五厘八毫，余
知事以为乘此重灾，可得巨款。遂
悍然满造满徵，结果竟浮徵五万五
千余串之巨。以及连年按每月千串
向地方财政局支取，合上八九十三
年浮徵数额，共有十万串之巨。为
全省六十县向例所未有，地方人创
深痛巨，忍无可忍，是以公民大会，
不假号召聚集于前，各公团会议于
后，公推代表，奔省诉陈，以至气竭
声嘶，终未肯罢。……为此请求省
长，俯准移交法庭，俾便法律解决，
至为公便。”

余家谟，湖南长沙人，以铜山知
事调署丰县。他在铜山任上，由于
地方士绅的推动，曾主修《铜山县
志》，功不可没。民国十年，丰县水
灾严重，不仅未见其救灾政绩，却乘
机发苦难财。民国《时报》报道丰县
因为发行纸币罢市，其实根本原因
并不在此。民国十一年“五四运动”
暴发后，旅山东省丰籍学生纷纷返
丰，组织本县学生游行声援，选举学
生会会长即后来任丰县县长的董玉
珏先生，王敬久将军也是此次爱国
运动的急先锋。在爱国师生的组织
下，丰县开展抵制日货、罢市、游行
等。余家谟对学生爱国行为不仅不
支持，还出动警察驱赶、痛打学生，
引起社会公愤。北洋政府的腐败与
混乱以余家谟的任事也可见一斑。

十一、宋瑞霖：委署丰县知事
（民国十一年八月至民国十三年六
月）

关于宋瑞霖的文献不多，重要
的几条如下。

民 国 十 一 年 八 月 十 三 日《申
报》：“省署昨日牌示，署丰县知事余
家谟调省另候差委，遗缺以候补知
事宋瑞霖署理。”

民十一年十月三十日《时报》:
“丰县知事宋瑞霖因设置保卫团，增
加赋税，地方人士意见各执，呈请将
原有饷械改组武装警察，以息纷争。

民国十一年十月一日《申报》：
“丰县知事来函。顷阅贵报九月二
十四日南京快信登载丰县警备帮带
范 兴 瑞 通 匪 被 降 一 则 ，与 事 实 不
符。查范兴瑞在丰办事多年，勤劳
素着，此次改委范兴瑞为马队队官
兼总敎练，委本地绅士李鲁乔为帮
带，范甘心退让，绝无抗不交卸之
事。至于暗结鲁境土匪之说，尤属
无稽，即希更正，无任公感。丰县知
事宋瑞霖启，九月二十七日。”

民 国 十 二 年 三 月 十 一 日《时
报》：“丰县知事宋瑞霖自夏历初即
赴省禀谒，至今未回任。据闻，宋知
事以丰邑绅董素分两派，敷衍应酬，
顾此失彼，前知事余家谟即坐此失

职。宋不愿再蹈覆辙，故在省运动
调任，如调任不成，则宁可辞职，也
不愿回丰邑原任云”

民国十三年六月三日《申报》：
“省署牌示，署邳县知事徐绍修调省
察看，遗缺委袁良干署理。署丰县
知事宋瑞霖调省，遗缺委陈教懋署
理。”

宋瑞霖，山东费县人。山东法
律学校毕业，民国三年考取知事。
其在丰期间，碍于北党保守势力之
阻挠，乏善可陈。

十二、陈教懋：委任丰县知事
（民国十三年六月至民国十四年一
月）

民国十三年六月二十一日《时
报》：“丰县新知事枪毙匪犯 新任
丰县知事陈教懋（前督署军官）自被
任命，已将各项手续、办理清楚、于
本月十五日带同随员十余人到丰预
备接任，当由旧任招待，即日入署。
次日（十六日）新旧交替，一切如
常。旋于接见本署员司暨地方绅商
完毕后，随命将驻扎卞集警备队所
送之匪犯韩海、韩四等二名由监提
出，绑赴西关外执行枪毙。”

民国十三年七月二十一日《时
报》：“丰县农会长渠运增等控丰县
警备营管带李仲谟庇匪殃民，请予
撤惩。省令丰县知事彻查复夺。”笔
者按，渠为北党成员，李即鲁乔公，
同盟会员。此被中伤，旋辞职。丰
县南北党之争于此复可见。鲁公贡
献丰县良多，尤其年迈六十仍出任
抗日常备总队参谋长一职，在丰县
抗日史上可圈可点。

民国十三年十月《申报》）：“战
事期内苏省地方教育状况（二）。丰
县依期开学照常，孙营奉调南下豫
鲁，由县知事陈教懋督促上课，各军
先后来丰填防。”

陈教懋，湖北人，早期同盟会
员，参加武昌起义，后随部至南京，
民国七年至十一年任江苏督军府少
校参谋，民国十三年六月任丰县知
事。后值孙传芳部南侵，徐州丰县
战乱，其左右协调，县内教育经费幸
为保存，战后能正常开学。后不满
军政府征赋，陈知事以“丰邑僻处边
隅，素称贫瘠，迭以供亿繁兴，民力
告匮”为由坚拒，旋以不满孙部殃
民，愤而挂冠去。民国以来，丰县知
事以廉吏称者，沈贞第一，陈教懋为
踵续者。

十三、史树璋：代理丰县知事
（民国十四年一月至二月）

因为陈教懋知事的愤然离职，
徐州镇、道两署暂派史树璋代理丰
县知事一职。当时媒体也有报道。
如民国十四年一月十七日《时报》：

“署理丰县知事陈教懋因事去职，遗
缺由镇道两署会委史凤如秘书前往
代理。刻下史代知事已经走马上任
矣。”

一个月后，江苏省府即委署沈
贞再次任丰县知事。而由孙传芳派
出暂时代理的史树璋却据城不让沈
贞进城，因此而引起轩然大波，文献
有徵：

民国十四年三月十一日《民国
日报》：“丰县拒知事怪事。丰县代
理知事史树璋因已期满，省委沈贞

接替。讵沈于日前赴丰履新时，被
丰 县 某 方 面 紧 闭 城 门 ，不 令 沈 入
城。”沈七日返徐，向镇署报告情
形。当日即有丰县省议员孙建国等
联禀镇道官署，则意指沈勾结土匪
文云：镇守使孙、道尹于崇鉴。沈贞
到丰，内结警兵，外结土匪，于六日
夜丑刻起变，夹攻县城，幸安营长、
史知事协力防守，城始得保。计拿
获警兵两名，安营兵受伤一名，险象
环生，人心惶惑，恳迅饬沈退出，以
维大局而安人心。丰县省议员孙建
国、参议会、农会、商会等叩仰。”

又 民 国 十 四 年 三 月 一 日《申
报》：“徐州来电，各报馆均鉴。丰邑
僻处边隅，素称贫瘠。迭以供亿繁
兴，民力告匮。前知事陈教懋以征
收无从，挂冠而去。史树璋贪味罔
知，夤缘继任。未及旬月，竟将水
利、公益加征各款，搜括十余万。致
公私赤立，膏血俱穷，阖邑人民罔不
痛恨，现经省署委任沈贞署任，史树
璋乃敢抗不交卸，且谓彼之宰治丰
邑非由省署任命而来，殊属违反官
吏常规，置廉耻道义于不顾，除电请
省署依法严予儆惩外，谨电请代为
广布，使贪权攘位者知民意有属，公
论尚在，是所感幸。丰县县议员刘
尔仁、参事员师景澄暨公民戴明春
等一百三十二人叩。”

民 国 十 四 年 三 月 十 五 日《时
报》：“于天泽代理丰县知事，丰县新
旧知事，迎拒风潮，迭见本报。沈、
史两知事离丰莅徐后，沈已于十一
日返省。而地方士绅南北党之争
执，迄今为止。缘沈之任丰，南党领
袖董仙衢推挽最力，沈前长七工，所
遗场长一缺，令由董玉峰充任。北
党领袖孙建国等更为力拒，现镇道
两署已会委烟酒公卖局长于天泽前
往代理，于於十三日即赴丰接事，于
系第四师旧人，北党对之，似无问
题，南党恐未必满意，惟双方既出死
力互搏，表面上既以于氏出为缓冲，
或可为短期之间维持也。又镇道两
署已派员吴忠礼等往丰调查，以便
呈复省署。”

民国民国十四年五月二十一日
《时报》：“解决丰县知事之省令委
属。丰县前因更易知事，引起地方
党派之竞争，以致演成军警冲突，嗣
有该县议员孙建国指控新任沈子廉
知事有勾匪攻城等情因，而沈知事
不能到任，另由镇道会呈，暂以徐属
烟酒公卖局长于润普前往护理，而
沈知事心有不甘，请求省峰委派铜、
沛两知事会查从实具覆，业由两知
事禀覆在案。兹闻徐海道尹于书云
近奉省令，略谓此案。据覆沈知事
并无勾警结匪情事，孙之所控系属
不实，但果传讯，牵涉太多，且促党
争，姑免深究，着沈知事即日到任可
也云。”

民国十四年八月三日《申报》：
“县知事不得抗拒交卸之省令。上
海县署昨奉省长公署第六一四八号
训令云，近来苏省遇有更调县缺，地
方人民或藉团体名义，或以私人资
格，又或呈请军界函电干涉，此迎彼
拒此习惯成风，几以行政长官任免
之特权，视为地方团体把持之私柄。

（未完待续）

文/许砚君
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2019 年，顺河镇政府紧
紧围绕县委营商环境提升年
工作方案，坚持“双标提升”
与“解决难题”双轮驱动，构
建“有求必应、无事不扰”服
务企业工作机制，各项营商
评价指标显著提升，营商环
境明显优化，为顺河镇高质
量发展创造了良好的条件。

徐州市晶鑫新材料有限

公司是一家坐落于顺河镇建
材产业园、年产 10 万吨复合
岩棉制品的企业，自 2018 年
9 月份落户顺河镇建材产业
园以来，不到一年的时间从
立项到投产，快速高效的建
设进度离不开顺河镇政府相
关部门的优质服务。

企业负责人介绍，在用
工方面，相关部门更是积极

协调各村青壮年劳动力，根
据公司的用工需求进行培
训，保障了企业迅速的投入
试生产，为下一步的正常生
产打下良好基础。

同样位于顺河镇建材产
业园的江苏宏德环保科技有
限公司是一家专业从事工业
废弃物无害化处置的环保企
业，项目负责人葛风安对顺

河镇的优质服务也是深有感
触，他表示，企业落地到建
设，各个手续办理，镇政府都
第一时间到现场解决，对企
业以后的发展带来很大的便
利，也增强的了企业发展的
信心。

在服务企业的过程中，
顺河镇以抓环境、抓项目、抓
落实为主线，及时回应市场

主体、服务对象的诉求愿望，
以软环境大提升促进硬实力
大改善。

下一步，顺河镇党委政
府将持续加强建材产业园项
目建设步伐，不断强化建设
机制，提高工作效能，继续完
善园区的配套基础设施，为
更多项目的落户营造良好的
营商环境。 （谢磊 慧娟）

多措并举 排查整治安全生产隐患

位于丰县范楼镇的康汇
百年是集科研、生产、加工、
销售于一体的养生保健食品
企业，其综合实力居同行业
前列，是中国牛蒡产业第一
家使用十万级 GMP 无菌车
间的企业。

和其他一些从改革开放
浪潮中成长起来的企业一
样，康汇百年也是从一家普
通的手工作坊起步的。1993
年，李伟和几个志同道合的
朋友一起，成立了一家正大
食品厂，主要业务就是为一
家大型出口企业做脱水蒜片
的前期加工，顺带做些牛蒡
的 保 鲜 出 口 。 然 而 到 了
1999 年，脱水蔬菜的国际行
情陷入低迷，食品厂严重亏
损，入不敷出。

带着一身债务，李伟只
身前往苏州寻找新的商机。
经过努力，李伟在苏州开了

家 物 流 公 司 ，为 化 纤 厂 运
货。由于经营管理得当，没
两年，物流公司取得巨大的
发展，积攒下300多万元。

但就在物流公司做的顺
风顺水的时候，李伟做出了
一个令所有人都意想不到的
决定：他要转手物流公司，回
到丰县重振食品厂。

也许，这个决定对很多
人来说，有些不可思议，但农
家出身的李伟心里明白，百
姓需要有人收购他们的农产
品。既想帮助农民致富，也
非常看好农产品加工的市场
前景，最终促使李伟回到家
乡，还清债务后，重整旗鼓再
出发。

2004 年，李伟引进了全
新的脱水蔬菜设备，在考察
途中，李伟意外发现，在日
本、韩国和我国台湾地区，牛
蒡茶、牛蒡酥等以牛蒡为原

料的加工食品很有市场，想
到自己的家乡也有大量的农
民种植牛蒡，李伟觉得，机会
来了。

他开始着手研发牛蒡食
品，把原来的正大食品厂改
制成为康汇百年食品有限公
司，并正式向市场推出牛蒡
茶、五行蔬菜汤等产品，成功
打入台湾、香港市场。

康汇百年厂房不断扩
建，市场市场前景一片光明，
行情的火爆也在当地带动起
一波建厂热潮，一些类似的
牛蒡产品加工企业在当地如
雨后春笋般冒了出来，大大
小小近百家，形成了一定规
模的产业集群。然而，没过
几年时间，卫生部的一字纸
批文让牛蒡食品加工企业全
部面临停产，康汇百年又陷
入了发展危机。

眼看着乡亲们的牛蒡无

人收购、上百家企业面临倒
闭，作为丰县牛蒡工业协会
的会长，李伟顿感身上的担
子万分沉重。

重新获得新的认证后，康
汇百年的牛蒡产业又重新走
上正轨。重新稳定下来的李
伟心里明白，要使企业有永不
枯竭的发展动力，技术和人才
缺一不可。为此，李伟不断推
进企业加强产学研合作，努力
提高企业的自主创新能力和
产业化水平，为企业的持续发
展和产业竞争力的提升提供
了强有力的保障。

除了加工传统的牛蒡产
品外，康汇百年新研发了牛
蒡酵素、牛蒡面膜、牛蒡化妆
品等高附加值系列牛蒡产品
70 多个品种，拥有国家专利
14 项，目前企业年产值达
5000 余万元，牛蒡吞吐量约
3000吨。

如今康汇百年已经走上
了一条稳健发展的道路，康
汇百年是李伟自己为企业取
的名字，在他看来，把这样一
家能为百姓谋福利的企业长
长久久地做下去，做成百年
企业，是一件有意义的事。

如今，牛蒡种植已经成
为范楼周边农民增收的一项
重要产业。如何让农产品带
来更高的附加值，让农民增
收，康汇百年这样一批农业
龙头企业起到了很好的促进
作用，牛蒡协会会长李伟作
为我县牛蒡产业的掌舵人，
起到了带头作用。

(李硕 卓娅)

让牛蒡产业“牛”起来

·致敬企业家专栏·

为进一步加大安全生产
巡查力度，提高安全隐患整
治效率，确保孙楼街道辖区
内安全生产形式持续平稳。
连日来，孙楼街道安监办对
辖区内重点行业企业进行专
项检查。

检查人员先后来到木业

产业园、电动车生产企业及
三合一经营场所，查看是否
存在用电用气违规操作，生
产区域是否占用、堵塞疏散
通道，消防设施设备是否完
备，督促企业落实安全生产
主体责任。

作为生产经营活动的主

体,企业是安全生产工作责
任的承担者。丰县杲度木业
有限公司总经理王光福对此
深有感触。

孙楼街道安监办负责人
表示，将始终保持清醒头脑，
切实增强紧迫感、责任感、使
命感，时刻绷紧安全生产这

根弦，全力维护辖区内安全
生产形势稳定。

编 后 ：查 隐 患 保 安
全 促发展

安全发展理念要用行动

来树立,靠实践来检验。企

业要依法履行起安全生产主

体责任,责无旁贷。要做到

不侥幸、不松懈,争主动真落

实,要把好每道工序、每个岗

位的安全关,打通安全生产

的“最后关口”。要广泛发动

职工投身企业安全管理,查

身边隐患、保全员安全、促企

业发展。

（谢磊 渠理超）

顺河镇优化营商环境 培育发展沃土

华山镇排查安全隐患 促进经济健康发展
为进一步加强安全生产

工作，落实好各项安全防范
措施，确保镇域平安稳定，日
前，华山镇安监办联合市场
监管部门深入辖区各重点领
域开展安全生产大检查。

华山镇成立了安全隐患
大排查大整治工作领导小

组，采取条块结合、以块为主
的方式稳步推进，对辖区内
重点企业、建筑施工工地、道
路交通安全等方面进行拉网
式排查。重点查看生产设备
运行情况，消防器材配备；安
全出口疏散标志及安全防护
设施设置等情况。

在徐州华瑞芦荟制品有
限公司检查中发现，企业消
防水池安全防护措施存在一
定安全隐患。

在徐州众林木业有限公
司，检查组重点检查了企业
锅炉的安全使用、疏散通道
是否畅通、消防设备设置是

否符合要求等。
在检查活动中，工作人

员不断强调要牢固树立“安
全生产”的理念，严格落实安
全生产规定，持之以恒抓好
安全生产工作，让企业负责
人深有感触。

下一步，华山镇将继续

深入排查安全生产隐患，切
实狠抓安全生产领域的责任
落实，坚决堵塞安全漏洞，杜
绝安全事故发生，确保全镇
安全生产形势稳定。

（谢磊 渠理超)

宋楼镇高标准 严要求 掀起安全专项整治热潮
安全生产是底线，更是

高压线。自全县安全生产专
项整治行动开展以来，宋楼
镇迅速行动，组织精干力量
进行了全覆盖、拉网式大检
查，切实防范于未然。

日前，宋楼镇组织镇安
监办、市场监管分局、供电局
等多部门一起联合执法，对

该镇部分生产企业、人员密
集场所，逐一进行安全检查。

在宋楼镇苏果超市，检
查人员查看了消防器材及电
力设备状况，针对突发事件
应对方案及安全生产制度的
制定进行了检查；在宋楼镇
木业产业园的中嘉木业，检
查人员逐车间、逐岗位仔细

排查安全生产隐患，全面了
解和掌握企业落实安全生产
责任制、员工安全培训、安全
措施落实等工作开展情况。
在宋楼镇敬老院查看了电源
线路、消防设备、燃气使用是
否规范，督促敬老院负责人
严格落实安全生产制度，对
发现的隐患及时整改，确保

安全事故零发生。
据介绍，宋楼镇从讲政

治、保稳定、促发展的高度，
下大力气抓安全生产，坚持

“安全第一、预防为主、综合
治理”的原则，以强化政府监
管责任和落实企业安全生产
主体责任为重点，加大执法
力度，坚持领导带班，不断夯

实基础、狠抓落实。
宋楼镇是木业大镇，安

全生产工作责任重大，下一
步该镇将继续对安全生产工
作保持高压态势，多措并举
有效防范、坚决遏制事故发
生，全力排隐患、防事故、保
平安，确保辖区安全形势持
续稳定。 (卓娅 马强)


